

ki シリーズ リハビリテーション機器で

ICF活用事例:個人因子を重視した対麻痺初老男性のリハビリテーション

甲州リハビリテーション病院 晴山剛行 関谷宏美

はじめに

リハビリテーション機器を導入する際は、支援者が、当事者の生活の全体像を把握し、目標をたてて支援することが大切です。前回は、そのためのツールとしてICFの概念モデルを活用した「生活機能構造図」を紹介しました。今回は、活用事例を紹介します。

アプローチの方針が見えない・・・

Nさんは、脊髄梗塞により、突然、第12胸髄以下の完全麻痺が生じました。急性期治療を終え当院に入院したときには、本来活かせるはずの上肢筋力が低下し、移乗やプッシュアップが困難で、寝たきりの状態でした。仙骨部に大きな褥瘡もありました。PT、OTは、筋力強化を行って移乗やプッシュアップができるように働きかけましたが、Nさんは、「褥瘡が悪化する、無理をすると返ってよくない」と車いすに乗りましたが、訓練を拒否するが多く、機能の向上が图れませんでした。そこで、Nさんへのアプローチの糸口を見出すために、生活機能構造図を使って情報を整理していきました。

Nさんの情報整理

まず、PT、OTの評価の内容を図のように生活機能構造図のボックスに記入しました。環境因子と個人因子は情報が少なかったため、あらためて評価を行いました。当事者の疾病・障害についての認識と希望する生活も曖昧だったので確認を行いました。生活機能と背景因子から「現状」をまとめた後、当事者の疾病・障害についての認識や希望する生活を基にして「目標」を設定しました。

生活機能構造図を眺めてみえてきたこと

生活機能構造図を記入することで、Nさんが躊躇している原因やそれに対するアプローチのポイントがみえてきました。「心身機能・構造のPositive因子」と「個人因子」から、博識で論理的思考の持ち主であったNさんは、理論的に納得できないことは尽力できない行動特性があることが解りました。「当事者の疾病・障害についての認識」から、機能訓練がこの先の生活にどうつながるのかイメージがもてず、機能訓練の目的に納得していかなかったことが解りました。そして、今後の

生活に対する不安から自室に閉じこもるようになり、廃用性の機能低下をきたしていることが解りました。

そこで、Nさんが、これからの自分の生活をイメージすることができるよう、具体的な生活課題から取り組むことにしました。また、その際に、Nさんの個人因子を考慮して、具体的で専門的な情報を提供し、自己決定権を尊重してアプローチを進めるという方針をたてました。

くろこ 黒衣としての支援

PT、OTは、歌舞伎で、黒い衣装を着て俳優の演技や舞台進行の介添えをする「黒衣」のように、Nさんの後方で情報の提供や場面の設定を行い、Nさんの意思や自己決定を引き出すことに努めました。

訓練では、外に出かけて行き、散歩の中での坂道駆動や段差昇降を通して筋力強化を図りました。(写真1) 車への乗車訓練を行い、移乗や車いすの積み込みをするために筋力強化が必要であることを体験してもらいました。車いすを作製する際には、詳細な情報提供や複数のデモ機の体験を設定しながら、作製過程の主導権を持ってもらうようにしました。(写真2) また、一般家庭の環境の体験を通して自宅の改修プランも主体的に立案してもらいました。



写真1 段差昇降の訓練



写真2 業者さんと車いす作製の打ち合わせ

生活を豊かにしよう!!

リハビリテーション機器を自在に操るNさん

このような経過の中でNさんは、在宅生活のイメージを掴んで主体的に課題を解決していくようになりました。その結果、機能訓練にも励むようになり、褥瘡も完治しました。自宅は独自のこだわりとアイデアを生かした改修がなされ快適

な生活空間が出来上りました。車で外出し、パソコンボランティアに参加する生活スタイルも確立できました。

Nさんの支援では、生活機能構造図を作成することで、課題の因果関係が分析でき、また、Positive因子を生かし、当事者の自己決定権を尊重するアプローチを行うことができました。

ICFによる生活機能の構造図

個人因子を重視した麻痺初老男性のリハビリテーション

